



Mario Morales Argueta

Ensayo primer parcial

Antropología Medica II

2°A

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez Chiapas a 12 de marzo del 2023.

ENSAYO.

En este ensayo hablaremos un poco sobre la antropología, conocer sobre el origen de la antropología médica, como nace la antropología, también tomar unos puntos sobre la concepción mágico-religiosa y el papel tan importante que tiene la antropología en la carrera de medicina.

La universidad Nacional Autónoma de México en el departamento de Historia y Filosofía de la medicina cumplió 50 años en los que se han dedicado el estudio de la historia y la evolución de la antropología médica. Para dar comienzo con la historia de la antropología se estudio el “empacho” durante el siglo XIX, desde una perspectiva de los clínicos e investigadores mexicanos de esta época, también estos se encargaron le la investigación de Tlaloc, considerado una divinidad del agua y la ascitis. El hecho de cómo se ah conceptuado la enfermedad y las practicas medicas son los resultados a los cuales los investigadores han tratado de llegar con las investigaciones de la historia de la medicina.

La medicina tradicional se le conoce así a las practicas tradiciones que persisten hasta la actualidad para la curación de las diferentes enfermedades y también comprender la visión que tienen todos los círculos sociales, también los pacientes y familiares. Las investigaciones históricas han podido relacionar ciertas enfermedades en la época prehispánica con el modo de conceptualizarlas y relacionarlas en el poder sobrenatural y finalmente de prácticas médicas. También se decía que Tlaloc (Dios del agua) se le relacionaba con la Ascitis que son las enfermedades caracterizadas por la retención de líquidos, tales como: cirrosis hepática, insuficiencia renal y cardiopatía congestiva.

Los términos para identificar a él empacho serian: ingestión, enteritis, dispepsia y el embarazo gástrico, el tratamiento para el empacho serian las plantas medicinales, los procedimientos manuales e inclusive los rituales religiosos y las personas que aplican estos tratamientos serian las personas de mayor edad en los núcleos familiares o las personas de procedencia cultural indígena.

En estos tiempos en los que nos encontramos con tanta discriminación hacia las personas indígenas, así como sería su cultura, su lengua, su vestimenta y hasta su ideología un enfoque mas cultural en las es cuelas de medicina serian claves para una relación del medico con el paciente y no solo las personas indígenas, todas las personas en general porque todas las personas tienen una ideología cultural diferente y un medico debe comprender para tener un mejor diagnostico y así un mejor tratamiento y hasta recetar plantas medicinales. La

antropología se encargó de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambios de las ideas, patrones de acción y valores que rigen a el ejercicio de la medicina.

Hablando sobre los fundadores de la Antropología Médica serían: Eduardo Tylor, Inglaterra, Francisco Boas EE. UU, Marcel Mauss Francia, Ernesto de Martillo Italia y Manuel Gamio México. La mayoría de los estudios elaborados son de raíces profunda en el tiempo, griegos y romanos, mostraron interés por los usos y costumbres de los pueblos diferentes a ellos. Hablando un poco sobre la historia de la antropología tenemos a Ángel Palermo que inició las incursiones de los primeros viajeros que se aventuraron por el mundo bárbaro.

Tenemos a Bernardino de Sahagún tratado de retórica, filosofía y teología de la gente mexicana. Andrés de Olmos: gramática de náhuatl. Alonso de Molina: encargado de la investigación del vocabulario de la lengua mexicana. José de Acosta, da el nombre de historia moral, para controlarla con la historia natural. Basada en los usos y costumbres de los hombres. Los métodos propios de la investigación antropológica serían la observación directa, la participación personal y dominio del habla vernácula.

En 1932 la universidad de California publica la monografía, conceptos primitivos de enfermedad del Forrest Clementes.

Hablando de la concepción mágico-religiosa de la medicina en la América Prehispánica la Génesis de la medicina en la América prehispánica puede aun verse reflejada en la cosmovisión mágico-religiosa, en la actualidad las comunidades y pueblos que aun viven con una cosmovisión diferente a la actual mantienen una visión sobre el fenómeno de la enfermedad y en sus costumbres terapéuticas.

Cultura andina, íntimamente la naturaleza de las cuales surgieron la mayor parte de sus concepciones metafísicas, de esta surgió una terapia tierra-fuego-aire-agua. Los aztecas distribuían los tres mundos celestes, el mundo terrenal y el inframundo; en los cielos inferiores se encuentran la luna y el sol. La nomenclatura de las enfermedades, y que se enfocaban directamente a los agentes causales se le conoce como: la nosografía. En general todas las culturas humanas han existido sujetas para poder interpretar los sueños y profecías. También son expertos para identificar las plantas y en que pueden ayudar en la presencia de algunas enfermedades.

Bibliografía

Beltrán, G. A. (1955). *Nace la antropología médica*. Programas de Salud en la situación intercultural.

Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (Octubre de 2013). *SciELO*. 17(10).

Larrañaga, F. E. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 233-235.

Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta Médica Peruana*, 121-127.